

L'ACTUALITE INTERNATIONALE

INTERNATIONAL FEDERATION OF ACCOUNTANTS

Publication d'une étude de cas sur les activités du secteur public de l'Institut sud-africain SAICA

L'IFAC a collaboré avec l'Institut sud-africain des professionnels comptables agréés (SAICA) et publié à la suite une étude de cas sur les activités du SAICA dans le secteur public. L'étude, intitulée «Broadening the Accountancy Profession's Reach in the Public Sector», souligne notamment comment l'accent mis sur le secteur public contribue au progrès économique et social de l'Afrique du Sud. L'étude rappelle que le secteur public est un secteur majeur de l'économie et qu'à ce titre, il requiert transparence et responsabilité dans la gestion des fonds publics. La demande de professionnels de la comptabilité et de la finance est par conséquent élevée, mais de nombreuses entités du secteur public, tant au niveau national que local, peinent à trouver des candidats appropriés, disposant des compétences ad hoc pour occuper ces postes.

L'étude décrit les priorités mises en œuvre par le SAICA en matière de professionnalisation et les voies qu'il a utilisées afin d'attirer des talents, d'amplifier le développement professionnel de ses membres et d'élargir ainsi la portée de la profession comptable.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

Événement en ligne sur les principes révisés de gouvernance d'entreprise de l'OCDE et du G20

L'OCDE vient de finaliser une revue des Principes de gouvernance d'entreprise G20 OCDE, afin de refléter les récentes évolutions intervenues sur les marchés de capitaux et dans les méthodes et politiques de gouvernance. Les principes révisés visent à encourager une culture d'entreprise qui s'aligne sur les attentes sociétales actuelles, à promouvoir la confiance et à soutenir la durabilité et la résilience d'une économie élargie. A l'issue de leur adoption par les ministres des pays de l'OCDE en juin et par les ministres des finances et des gouverneurs des banques centrales des pays du G20 en juillet, ces principes doivent recueillir la validation finale du G20.

Le Comité consultatif économique et industriel auprès de l'OCDE, BIAC, la Confédération européenne des associations d'administrateurs EcoDa et l'IFA, qui ont participé à toutes les étapes de cette revue, coorganisent le 20 septembre 2023 un événement en ligne de 15h à 16h30, afin permettre des discussions avec des experts mondiaux autour des Principes révisés et d'ouvrir notamment un nouveau chapitre intitulé «Durabilité et résilience».

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

IFAC - Communiqués de presse - 18 et 19 juillet 2023

Conseil international des normes d'audit (IAASB)

Tout savoir sur la norme internationale d'assurance de la durabilité, ISSA 5000

L'IAASB annonce la publication, le 2 août 2023, de son projet de norme internationale d'assurance sur la durabilité, General Requirements for Sustainability Assurance Engagements, qui décrit les obligations générales incombant aux auditeurs dans le cadre des missions d'assurance durable.

La norme ISSA 5000 s'appliquera aux informations présentées sur les questions de durabilité et aux missions d'assurance limitée et d'assurance raisonnable.

ISSA 5000 a bénéficié de la coordination étroite avec d'autres organisations internationales, tels que l'OICV, le Conseil de stabilité financière, l'IESBA, l'ISSB et la GRI. Les professionnels concernés ont jusqu'au 1er décembre 2023 pour faire connaître leur opinion sur ce projet.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IAASB - Communiqué de presse - 20 juillet 2023

Publication de la traduction en français de deux aides à la mise en application de normes

L'IAASB met en ligne la traduction en français de deux aides à la mise en application concernant respectivement la norme ISA 315, «Connaissance de l'entité et de son environnement» (révisée en 2019) et la norme ISA 540, «Audit des estimations comptables» (révisée).

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IFAC Knowledge Gateway – 17 juillet 2023

Conseil international des normes de déontologie (IESBA)

L'IESBA répond à la consultation de l'Institut des auditeurs internes

L'IESBA a mis en ligne sa réponse officielle à la consultation de l'institut des auditeurs internes (IIA), intitulée «Proposed Global Internal Audit Standards» : l'IESBA se félicite des efforts déployés par l'IIA pour rendre les projets de normes plus clairs et plus simples. Il partage l'idée de l'IIA qu'il s'agit d'une priorité stratégique majeure, dans l'intérêt général, que les normes de l'IIA et le Code de l'IESBA soient adaptés et pertinents pour aborder les questions clés auxquelles font face les utilisateurs.

Dans sa réponse, l'IESBA souligne l'importance d'un référentiel exhaustif, tel que son cadre conceptuel, pour aider les auditeurs internes à identifier, évaluer et gérer les menaces pesant sur les principes exposés dans les projets de normes de l'IIA lorsqu'ils mettent en œuvre leur fonction d'audit interne.

Par ailleurs, l'IESBA exprime sa préoccupation à propos de l'utilisation de termes bien établis, tels que «indépendance» et «esprit critique», ces termes étant généralement utilisés dans le contexte de l'audit externe et des missions d'assurance.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

Guide sur l'application du code de déontologie aux missions liées à la technologie

La rapide évolution de la technologie impacte la façon dont les professionnels comptables mènent leurs travaux. Afin de les aider à relever, suivant les règles de déontologie, les défis et les opportunités créés par ces avancées, le comité des normes déontologiques et comptables d'Australie, Australian Accounting Professional & Ethical Standards Board (APESB) et l'équipe technique de l'IESBA (IESBA) ont mis en ligne un document conjoint, intitulé : «Applying the Code's Conceptual Framework to Independence: Practical Guidance for Auditors In Technology-related Scenarios», qui décrit les principales clauses du Code de déontologie en lien avec la technologie et donne trois exemples pratiques impliquant des missions autres que de certification liées à la technologie afin d'illustrer la façon d'appliquer les obligations du Code en matière d'indépendance.

Elle a été élaborée conjointement par les équipes techniques de l'APESB et de l'IESBA, sous l'égide du groupe de travail sur la technologie de l'IESBA et n'a pas force d'autorité.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IESBA - Communiqués de presse - 13 et 17 juillet 2023

CONSEIL DE STABILITE FINANCIERE (FSB)

Risques financiers liés au climat : le FSB publie son deuxième rapport d'étape

Le FSB a soumis aux ministres des Finances du G20 et aux gouverneurs des banques centrales son deuxième rapport d'avancement sur sa feuille de route relative aux risques financiers liés au climat.

Le rapport fait l'inventaire des progrès accomplis par les instances de normalisation comptable et les autres organisations quant aux actions coordonnées par la feuille de route ; il souligne les sujets devant recueillir une attention particulière et fournit des mises à jour sur certaines actions détaillées.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

FSB - Communiqué de presse - 17 juillet 2023

INTERNATIONAL VALUATION STANDARDS COUNCIL

Bientôt la fin de la consultation sur l'actualisation des normes de l'IVSC

L'IVSC rappelle l'imminence de la fin de la période de consultation, le 28 juillet 2023, concernant un ensemble de propositions visant à mettre à jour ses normes d'évaluation. Les modifications envisagées, qui s'inscrivent dans un cycle de revue biennuel, visent à apporter une amélioration exhaustive de ces normes. A cette fin, l'IVSC a veillé à faciliter leur utilisabilité en réordonnant les normes de façon à mieux refléter la séquence du processus d'évaluation.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IVSC - Communiqué de presse - 17 juillet 2023

ORGANISATION INTERNATIONALE DES COMMISSIONS DE VALEURS

L'OICV publie son rapport final sur les marchés du carbone

L'OICV met en ligne son rapport final sur les Marchés du carbone, destiné à aider ses membres à mettre en place des marchés du carbone sains et performants. Selon l'OICV, les marchés du carbone sont à même de jouer un rôle majeur pour faire évoluer la société contemporaine vers l'objectif zéro émissions de gaz à effet de serre, mais à cette fin, ils doivent être efficaces, liquides et affranchis de tout conflit d'intérêt ou d'ingérences politiques inappropriées.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

OICV - Communiqué de presse - 17 juillet 2023

FEDERATION PANAFRICAINNE DES EXPERTS-COMPTABLES (PAFA)

Appel à manifestation d'intérêt autour de la Numérisation de la Qualification Professionnelle au Ghana

L'IFAC, le Gavi - L'Alliance du Vaccin, et le Fonds mondial de lutte contre le sida, la tuberculose et le paludisme, et le Fonds Mondial ont sélectionné l'Ordre des Experts-Comptables du Ghana (ICAG) pour améliorer les capacités comptables dans le secteur de la santé au Ghana, dans le cadre du protocole d'accord entre l'IFAC, le GAVI, le Fonds Mondial et l'USAID.

L'IFAC a désigné la Fédération Panafricaine des Experts-Comptables (PAFA) pour gérer la mise en œuvre du projet sur la période 2023-2024.

Le projet de Développement de l'institut ghanéen comporte plusieurs volets, dont la numérisation de la qualification professionnelle. La PAFA invite les prestataires de services ayant des compétences dans la numérisation des qualifications professionnelles à faire part de leurs propositions de service avant le 7 août 2023.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

PAFA - Communiqué de presse - 17 juillet 2023

L'ACTUALITE EUROPEENNE

ACCOUNTANCY EUROPE

L'actualité des PME : SME Update, de juillet 2023

Le SME Update de juillet 2023 évoque notamment :

- A la Commission européenne :
 - la consultation publique que lance la Commission européenne en vue d'évaluer le programme COSME, Competitiveness of Enterprises and Small and Medium-sized Enterprises, dédié à l'amélioration de la compétitivité des entreprises et des PME, qui a bénéficié d'une enveloppe de 2,3 milliards d'euros sur la période 2014-2020 ;
 - la publication le 10 juillet 2023 du nouveau rapport annuel de revue de la performance des PME où la Commission européenne souligne une performance positive des micro-PME en 2022, mais aussi l'impact sans précédent de la pandémie de COVID-19 et les difficultés rencontrées par les PME face à l'arrêt des aides publiques et aux répercussions du conflit entre la Russie et l'Ukraine, et leurs efforts pour cependant tenter parallèlement de réussir leur transition vers une économie durable.
- Au Parlement européen :
 - la publication de recommandations en lien avec les opportunités de financement dans l'Union européenne ;
 - les audits de la commission JURI sur les propositions en matière d'insolvabilité, destinées notamment à harmoniser certains aspects du droit de l'insolvabilité.
 - l'adoption d'une résolution sur l'état de l'Union des PME.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ACE SME Update - 17 juillet 2023

Pour ACE, l'Europe a besoin de normes de reporting durable solides et aisément applicables

Pour ACE, les normes européennes de reporting durable constituent un outil permettant de fournir des informations pertinentes, comparables et vérifiables et, en dernière analyse, de soutenir la transition vers des modèles d'entreprises plus durables. ACE rappelle sa contribution active à toute les phases d'élaboration des normes ESRS et présente notamment son point de vue sur le concept de double matérialité selon les ESRS qu'il juge plus crucial que jamais et pour lequel il recommande que la Commission européenne clarifie le statut juridique des recommandations à venir, qui sont actuellement en phase d'élaboration par l'EFRAG.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ACE - Communiqué de presse - 14 juillet 2023

AUTORITE BANCAIRE EUROPEENNE

L'ABE collecte des données sur les risques ESG

L'ABE a décidé de recueillir les données ESG de différents grands établissements cotés, sur la base des informations qu'ils publient, dans le cadre du Pilier 3, à l'intention de leurs investisseurs et du marché. L'ensemble des données sur les risques environnementaux, sociaux et liés à la gouvernance qui seront collectés lui servira à mettre en place un système de supervision.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

L'ABE publie un quatrième Avis sur le blanchiment de capitaux

ABE met en ligne son quatrième Avis bisannuel sur les risques attachés au blanchiment de capitaux et au financement du terrorisme affectant le secteur financier de l'Union européenne. Elle y expose notamment ce que les autorités compétentes et les colégislateurs de l'Union européenne peuvent

entreprendre pour atténuer ces risques. Certains des risques de blanchiment d'argent et de financement du terrorisme identifiés, tels que les risques associés aux cryptoactifs, aux services financiers innovants, à l'identification des bénéficiaires effectifs et au financement du terrorisme, avaient déjà été mentionnés dans des précédents avis de l'ABE. D'autres risques, mis en évidence en 2021, et notamment les risques liés à la pandémie de Covid-19 et au derisking s'atténuent. La surveillance de la lutte contre le blanchiment s'améliore globalement, cependant que la coopération des autorités de contrôle se renforce grâce aux initiatives de l'ABE.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ABE - Communiqués de presse – 13 et 18 juillet 2023

EUROPEAN FINANCIAL REPORTING ADVISORY GROUP

Lettre de commentaires finale sur les modifications relatives au classement et à l'évaluation des instruments financiers

L'EFRAG a mis en ligne ses commentaires définitifs en réponse à l'exposé-sondage de l'IASB, 2023/2, «Amendments to the Classification and Measurement of Financial Instruments (Proposed de l'IASB amendments to IFRS 9 and IFRS 7)», (Amendements à la classification et à l'évaluation des instruments financiers (amendements proposés à IFRS 9 et IFRS 7)).

Dans cette lettre, l'EFRAG salue les efforts de l'IASB pour répondre aux préoccupations exprimées par les parties prenantes et est globalement d'accord avec les amendements proposés

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

Projet de lettre de commentaires sur la revue post-application d'IFRS 9

L'EFRAG met en consultation jusqu'au 13 septembre 2023 son projet de lettre de commentaires en réponse à l'IASB concernant la revue post-implémentation (PIR) des dispositions relatives aux pertes de crédit dans la norme. IFRS 9, «Instruments financiers : dépréciation».

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

Consultation sur les ententes de financement de fournisseurs

L'EFRAG consulte jusqu'au 11 septembre 2023 sur son évaluation du projet, «Ententes de financement de fournisseurs - Projet de modification d'IAS 7 et d'IFRS 7» afin de déterminer si les amendements proposés par l'IASB servent bien l'intérêt général européen. L'exposé-sondage de l'IASB vise à ajouter des obligations d'information, ainsi que des recommandations dans les règles existantes, faisant obligation aux entités de fournir des informations qualitatives et quantitatives concernant des ententes de financement de fournisseurs.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

EFRAG - Communiqués de presse – 18 et 19 juillet 2023

L'ACTUALITE PAR PAYS

ETATS-UNIS

Le PCAOB propose de nouveaux outils de comparaison des rapports d'inspection

Le PCAOB lance de nouveaux outils pour aider les utilisateurs à retrouver plus facilement des informations parmi les plus de 3 700 rapports d'inspection disponibles en ligne et à comparer des rapports d'inspection. Le nouveau dispositif inclut six nouveaux filtres, et notamment le niveau d'insuffisance observé dans les missions, et apportera aux investisseurs, aux comités d'audit et aux

client potentiels des informations significatives qui leur permettront de prendre des décisions informées.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

PCAOB - Communiqué de presse - 19 juillet 2023

ROYAUME-UNI

Le FRC publie un rapport sur l'utilisation des données ESG par les investisseurs

Le FRC met en ligne un nouveau rapport, intitulé «ESG Data Distribution and Consumption», qui examine la façon dont les investisseurs obtiennent et utilisent des informations environnementales, sociales et liées à la gouvernance et qui met en lumière quelles mesures peuvent être prises par les entreprises pour leur faciliter la tâche. Ce rapport s'inscrit dans un contexte où les investisseurs veulent que les entreprises focalisent leur rapport annuel sur les risques et les opportunités liés aux critères ESG, pertinents pour leurs activités.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

Le FRC veut documenter le projet d'homologation des normes de l'ISSB au Royaume-Uni

Le FRC, qui assure le secrétariat général du Comité technique consultatif sur les normes de reporting durable, lance un appel en vue de recueillir des éléments qui lui permettront de documenter les conditions d'homologation des normes de l'ISSB au Royaume-Uni. L'appel à commentaires cherche à déterminer si l'application de ces normes dans un contexte britannique aboutira à des informations pertinentes, compréhensibles, comparables et fiables pour les investisseurs.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

FRC – Communiqués de presse - 19 et 20 juillet 2023

EVENEMENTS ET CONFERENCES

Événement organisé par Accountancy Europe

Le 12 octobre 2023, en association avec EcoDa, sur la façon de Configurer un écosystème d'entreprise évolutif.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)